
восточная сибирь №10(402), четверг 20 марта 2014 года 17восточная сибирь  №10(402), четверг 20 марта 2014 года 16

торгов, где появляется воз-
можность и предквалифика-
ционного отбора.

Однако новый закон по-
прежнему требует мак-
симального контроля эф-
фективности исполнения. 
Учитывая, что кадровый во-
прос в муниципальных об-
разованиях зачастую стоит 
очень остро, проблем при 
реализации новой контракт-
ной системы, видимо, не из-
бежать. Однако, как напом-
нил на заседании Сергей Тен, 
выход есть: контрактной си-
стемой предусмотрено прове-
дение совместных конкурсов 
и аукционов, создание упол-
номоченных учреждений. В 
этом случае муниципаль-
ные образования передают 
свои полномочия по органи-
зации проведения совмест-
ных конкурсов и аукционов 
уполномоченной организации 
и уполномоченному органу. 
«Это отличный инструмент 
для повышения эффектив-
ности расходования бюджет-

ных средств, контроля ис-
полнения подрядчиками сво-
их обязательств. Предлагаю 
главам муниципальных об-
разований внимательно изу-
чить данный вопрос. Создать 
полноценную работоспособ-
ную контрактную службу 
всем МО вряд ли получится. 
Необходимо объединять уси-
лия в этом направлении», — 
призвал всех присутствовав-
ших на обсуждении вопроса 
парламентарий.

Еще одной косвенной, но 
эффективной мерой управ-
ления ситуацией в первый 
период работы муниципаль-
ных дорожных фондов, мо-
жет стать и утверждение ре-
гиональных расценок на ка-
дастровые работы в рамках 
НИОКР. Учитывая, что на 1 
января 2014 года в Иркутской 
области была завершена реги-
страция права собственности 
только 9,6% автодорог реги-
онального или межмуници-
пального значения, эта услу-
га будет крайне востребована, 

а значит, может подскочить в 
цене. «Просьба к депутатам, 
общественным организаци-
ям контролировать этот про-
цесс. Значительный рост сто-
имости данных работ вызван 
спросом на данные услуги со 
стороны муниципальных об-
разований. Если за нормаль-
ную стоимость местные када-
стровые организации не гото-
вы выполнять данные рабо-
ты, возможно исполнителей 
нужно привлекать из других 
регионов», — заметил Сергей 
Тен. Также, по его словам, на 
уровне областного парламен-
та надо подумать и о том, что-
бы штрафы за нарушения на 
дорогах поступали в муни-
ципальный бюджет. «Это се-
рьезные деньги, тогда можно 
будет, например, отремонти-
ровать дворы около школы и 
т.д.», — подытожил депутат.

Совместная работа
Можно надеяться, что об-

ширное обсуждение всегда 
злободневной и актуальной 
темы состояния автомобиль-
ных дорог не прошло впустую. 
В итоговое решение заседания 
депутаты «Единой России» 
включили практически все 
конструктивные предложения 
Сергея Тена и других участни-
ков дискуссии. Так, депутаты 
ГД РФ от Иркутской области 
будут на своем, федеральном 
уровне продолжать лоббиро-
вание поправок в Бюджетный 
и Налоговый кодексы РФ. 
Депутатам законодательного 
собрания предложено прора-
ботать возможность включить 
штрафы за нарушение правил 
дорожного движения в источ-

ники регионального дорож-
ного фонда с последующим 
направлением их в виде суб-
сидий в муниципальные ДФ. 
Должны областные парламен-
тарии взять на особый кон-
троль и вопрос оформления 
местных дорог в собствен-
ность муниципалитетов.

Особый блок поручений 
достался и правительству 
Иркутской области. На ре-
гиональных властях лежит 
большая ответственность по 
сопровождению всего пере-
ходного периода к полно-
ценной работе муниципаль-
ных ДФ. Необходима будет не 
только методическая помощь 
местным властям в организа-
ции процесса, но и часто руч-
ное решение острейших во-
просов. Особое внимание чи-
новникам всех уровней пред-
стоит уделить закупочной де-
ятельности, сформировав эту 
работу таким образом, чтобы 

все дорожные контракты чет-
ко соответствовали нормам 
№44-ФЗ «О контрактной си-
стеме в сфере закупок това-
ров, работ, услуг для обеспе-
чения государственных и му-
ниципальных нужд». Ждут от 
регправительства и конкрет-
ных шагов по созданию эф-
фективной системы весового 
контроля.

Будут ли результаты обго-
воренной совместной работы 
всех участников иркутского 
областного совета депутат-
ских объединений партии 
«Единая Россия» видны уже 
в ходе нового дорожно-стро-
ительного сезона, покажет 
время. Но лейтмотив обсуж-
дения — что процесс строи-
тельства новой дорожной от-
расли, запущенный пару лет 
назад, останавливать сейчас 
никак нельзя — уже вселяет 
оптимизм.

Олег УСОВ

ак рассказал на об-
щ е м  с о б р а н и и 
Иркутского област-

ного совета депутатских объ-
единений партии «ЕДИНАЯ 
Р О С С И Я »  д и р е к т о р 
Дирекции по строительству 
и эксплуатации автомо-
бильных дорог Иркутской 
области Кирилл Торопов, в 
2013 году финансирование 
областного Дорожного фон-
да составило 6,6 млрд рублей. 
Из них более 1,2 млрд было 
направлено в качестве суб-
сидий муниципальным об-
разованиям. По статьям рас-
ходов деньги были распреде-
лены на несколько блоков: 
на содержание автомобиль-
ных дорог было выделено 
1,7 млрд рублей, на ремонт 
— 1,2 млрд, капитальный ре-
монт обошелся в 400 млн ру-
блей, строительство и рекон-
струкция дорог — в 1,3 млрд. 
Кроме того, 52,3 млн было 
направлено на оформление 
документов для регистрации 
права собственности на до-
роги, 49 млн — на разработку 
схемы сети автомобильных 
дорог и 135 млн — на стро-
ительство моста в Иркутске.

Надо отметить, что в срав-
нении с «дофондовым» пе-
риодом отрасли масштаб се-
годняшнего финансирова-
ния дорожного хозяйства в 
регионе возрос в разы. Так, 
к примеру, в 2011 году, ког-
да только проводилась под-
готовка к началу работы ре-
гионального ДФ, Приангарье 
направило на дороги област-
ного значения 3,9 млрд ру-
блей. Уже в 2012 году этот 
показатель вырос до 6,8 млрд. 
При этом рост финансиро-
вания был отмечен по всем 
направлениям дорожных 
работ. Если говорить толь-
ко о содержании дорог, то 
с 2011 года стоимость этого 
вида работ за 1 км дорог ре-
гионального или межмуни-
ципального значения (про-
тяженностью 12,6 тыс. км — 
АН) выросла с 64 тыс. рублей 
до 100 тыс. А в 2014-м — до 
220 тыс. Соответствующий 
норматив уже утвержден и 
действует.

Но, как уже неоднократно 
подчеркивалось, несмотря на 
явное увеличение объемов 

финансирования дорожных 
работ в субъектах федера-
ции, произошедшее с 2012 
года, дефицит по норматив-
ному ремонту и содержанию 
трасс все еще слишком вы-
сок. А значит, вопрос поис-
ка дополнительных средств, 
в том числе во внутренних 
резервах ДФ, более чем ак-
туален.

Найти финансовый 
резерв внутри

С предложениями по воз-
можностям задействова-
ния этих внутренних резер-
вов на заседании «Единой 
России» выступил депутат 
Государственной думы РФ от 
Иркутской области, замести-
тель председателя комитета 
по транспорту Сергей Тен.

Он рассказал,  что  се-
годня предлагается внесе-
ние нескольких поправок 
в Бюджетный и Налоговый 
кодексы РФ, которые необ-
ходимы отрасли. Так, сре-
ди первоочередных мер — 
устранение лазеек в зако-
нодательстве о региональ-
ном ДФ, пользуясь кото-

рыми некоторые регионы 
направляют на дороги не 
весь объем акцизов, опла-
ченных пользователями до-
рог. «Необходимо исключить 
возможность выведения це-
левых средств дорожных 
фондов в бюджеты региона 
и муниципальных образова-
ний. С этой целью в ноябре 
прошлого года я внес зако-
нопроект «О внесении изме-
нений в ст. 179.4 Бюджетного 
кодекса РФ в части регла-
ментации деятельности до-
рожных фондов», — заме-
тил депутат. Поправка, о ко-
торой идет речь, дополня-

ет документ новым абзацем, 
согласно которому «объем 
бюджетных ассигнований 
дорожного фонда субъекта 
Российской Федерации под-
лежит увеличению (умень-
шению) в очередном финан-
совом году с учетом разницы 
между фактически поступив-
шим в отчетном финансовом 
году и прогнозировавшимся 
при его формировании объ-
емом средств» по аналогии 
с федеральным дорожным 
фондом.

Кроме того, сейчас со-
вместно с общероссийской 
общественной организацией 
«Всероссийский Совет мест-
ного самоуправления» об-
суждаются и еще одни дав-
но назревшие изменения в 
Бюджетный кодекс РФ в ча-
сти уточнения методики рас-
пределения средств муници-
пальных дорожных фондов. 
Сергей Тен напомнил, что 
в сегодняшней редакции 

закона объем полученных 
средств муниципалитетами 
напрямую зависит лишь от 
протяженности дорог мест-
ного значения, находящих-
ся в собственности муни-
ципальных образований. 
Тогда как категория дорог, 
количество полос, тип по-
крытия не учитываются 
никак. «В результате 1 км 
зимника в Киренском райо-
не равнозначен 1 км четы-
рехполосной дороги в цен-
тре Иркутска», — привел 
пример депутат.

Необходимо усилить ра-
боту и по обеспечению со-

хранности существующей 
сети автодорог. «Для этого, 
во-первых, нужно выстро-
ить эффективную систему 
весового контроля», — под-
черкнул Сергей Тен, доба-
вив, что законопроект по 
совершенствованию норм, 
регулирующих движение 
по автомобильным дорогам 
тяжеловесных и крупнога-
баритных грузов, уже про-
шел первое чтение в ГД. «К 
примеру, в Иркутской об-
ласти потенциал компен-
сации ущерба от прохожде-
ния тяжеловесного транс-
порта оценивается в 500 млн 
рублей, а реализован он на 
7 млн в 2013 году. Причем 
такая ситуация в большин-
стве регионов Сибири и ДВ. 
В то же время, есть опыт 
Оренбургской области или 
Ханты-Мансийского окру-
га, которые сумели привлечь 
в региональные дорожные 
фонды до полумиллиарда ру-
блей», — заметил парламен-
тарий.

Чтобы приблизить тот 
огромный ущерб, который 
наносят региональным до-
рогам тяжеловесные фуры, 
к суммам компенсаций, не-
обходимо запускать посты 
весового контроля, работа-
ющие в автоматическом ре-
жиме. В настоящее время 
на федеральных дорогах уже 
действуют в тестовом режиме 
12 таких постов. Пока это в 
основном центральная часть 
России. Но идет проектиро-
вание поста весового контро-
ля и для федеральной дороги 
Иркутской области.

«В идеале для исправле-
ния ситуации необходимо 
внедрять комплексную си-
стему безопасности дорож-
ного движения. Она вклю-
чает в себя выявление и 
фиксацию различных ти-
пов нарушений ПДД в ав-
томатическом режиме, в 
том числе и ущерб от тя-
желовозных транспорт-
ных средств. Подобные 
системы уже заработали в 
Костромской и Рязанской 

областях. Они создаются 
по принципу ГЧП на сред-
ства инвесторов и не тре-
буют вложений из регио-
нальных бюджетов. При 
этом штрафы за нарушение 
ПДД необходимо включать 
в источники регионального 
дорожного фонда с после-
дующим распределением в 
муниципальные дорожные 
фонды в виде субсидий», — 
поясняет Сергей Тен.

Помогать и 
направлять

Эффективность работы му-
ниципальных дорожных фон-
дов потребует определенных 
усилий от региональных и 
муниципальных властей. По 
словам Сергея Тена, депута-
ты фракции «Единой России» 
всегда занимали активную по-
зицию в отношении формиро-
вания муниципальных дорож-
ных фондов. «Нам удалось 
убедить руководство госу-
дарства, чтобы уже с 1 янва-
ря 2014 года муниципальные 
дорожные фонды заработа-
ли, — сказал Сергей Тен. — 
Теперь это стало мощным 
фундаментом для дальней-
шей работы по приведению 
дорожного хозяйства в по-
рядок. Важно помнить, что 
людям безразлично, по ка-
кой дороге они едут — фе-
деральной, региональной 
или муниципальной, главное, 
чтобы она была хорошей». 
Существенно помочь в созда-
нии той самой «хорошей» ав-
тодороги должен и новый фе-
деральный закон «О контракт-
ной системе». Пришедший на 
смену пресловутому 94-му ФЗ, 
он должен наконец позволить 
заказчикам перестать быть за-
висимыми от стоимости услуг, 
предложенных участниками 
аукциона. Предпочтения те-
перь, при прочих равных ус-
ловиях, могут отдаваться но-
вым технологиям, товарам 
лучшего качества и эффектив-
ности. Кроме того, аукцион 
перестает быть приоритетом, 
сегодня заказчику предостав-
ляется право выбора формы 

К

Не оСтаНавливаяСь  
На доСтигНутом

Воссозданные дорожные фонды дают результат, но требуют корректировки

Чтобы приблизить тот огромный ущерб, ко-
торый наносят региональным дорогам тяже-
ловесные фуры, к суммам компенсаций, не-
обходимо запускать посты весового контроля, 
работающие в автоматическом режиме. В на-
стоящее время на федеральных дорогах уже 
действуют в тестовом режиме 12 таких постов. 
Пока это в основном центральная часть России.

На региональных властях лежит большая 
ответственность по сопровождению всего пе-
реходного периода к полноценной работе му-
ниципальных ДФ. Необходима будет не только 
методическая помощь местным властям в ор-
ганизации процесса, но и часто ручное решение 
острейших вопросов. Особое внимание чинов-
никам всех уровней предстоит уделить заку-
почной деятельности, сформировав эту работу 
таким образом, чтобы все дорожные контрак-
ты четко соответствовали нормам №44-ФЗ.

Факт того, что воссозданные региональные дорожные 
фонды позволили резко нарастить объемы дорожных работ, 
подтвердился и в 2013 году. Средства, вложенные в дороги 
Приангарья в прошлом году, в несколько раз превысили 
«дофондовые» размеры финансирования отрасли. Однако 
первые годы реализации новой системы выявили и ряд 
проблем. Так, не все субъекты федерации в полном объеме 
перечисляют предусмотренные в законодательстве доходы 
в региональные ДФ, а существующая дифференциация от-
числений в местные бюджеты исходит лишь из протяжен-
ности автомобильных дорог местного значения, без учета 
их важнейших характеристик. Кроме того, с созданием с 1 
января 2014 года муниципальных ДФ добавились и много-
численные вопросы по организации их работы. Решение 
этих проблем искали на заседании Иркутского областного 
совета депутатских объединений партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
в конце февраля. Ряд важнейших предложений был внесен 
от депутата ГД РФ Сергея Тена.

В минувшие выходные в Иркутске 
состоялся заключительный этап 
всероссийской олимпиады для стар-
шеклассников «Покори Воробьевы 
горы — 2014!». Участие в ней при-
няли порядка 50 школьников из раз-
ных регионов Западной и Восточной 
Сибири, Дальнего Востока. Теперь 
ребятам предстоит дождаться кон-
ца марта — именно тогда будут объ-
явлены победители олимпиады.

Напомним, олимпиада «Покори 
Воробьевы горы!», организаторами 
которой выступают Московский го-
сударственный университет имени 
М.В. Ломоносова совместно с изда-
тельским домом «Московский ком-
сомолец», проходит по всей стране с 
2005 года. В 2009 году она получила 
самостоятельный статус и была вклю-
чена в перечень олимпиад школьни-
ков Министерства образования и на-
уки РФ. Олимпиада дала путевку в 
жизнь уже более 3 тыс. одаренным 
школьникам.

Ежегодно проведение олимпиады 
предваряет так называемый отбороч-
ный этап, в ходе которого старше-
классники со всей России, желающие 
попробовать свои силы, проходят ре-
гистрацию на специальном интернет-
сайте и проходят тесты на знание раз-
личных общеобразовательных пред-
метов. «В рамках олимпиады этого 
года в заочном этапе у нас приняло 
участие порядка 60 тыс. человек со 
всей страны», — рассказывает руко-
водитель службы общественных свя-
зей ИД «МК» Ольга Жарова. По ее 
словам, после заочного тура организа-

торы отбирают несколько сотен наи-
более эрудированных ребят, для ко-
торых и проводятся заключительные 
очные этапы в ряде городов России. 
Кстати Иркутск уже второй год под-
ряд становится местом проведения 
заключительного тура для школьни-
ков не только из Иркутской области, 
но и соседних регионов.

В этот раз, 15-16 марта в Иркутск 
приехали около 50 школьников из 
городов Приангарья (один старше-
классник из Усолья-Сибирского и 
пять из Ангарска), а также из раз-
ных регионов: Алтайский край, 
Томская область, Амурская об-
ласть, Еврейская автономная область, 
Забайкальский край, Камчатский край, 

Красноярский край, Магаданская об-
ласть, Приморский край, Республика 
Бурятия, Республика Саха (Якутия), 
Республика Тыва (Тува), Сахалинская 
область, Хабаровский край. Ребята 
подтверждали и проверяли свои зна-
ния по семи общеобразовательным 
предметам: литературе, иностранным 
языкам, математике, физике, био-
логии, истории и обществознанию. 
Для приема экзаменов у школьников 

в столицу Приангарья прибыли четы-
ре преподавателя МГУ. Это профессор 
механико-математического факульте-
та Игорь Шейпак, старший научный 
сотрудник механико-математического 
факультета Андрей Якушев, старший 
преподаватель философского факуль-
тета Андрей Попов, а также замести-
тель начальника управления междуна-
родного сотрудничества МГУ Полина 
Бобкова.

Главная цель олимпиады школь-
ников «Покори Воробьевы горы!» 
— поиск и поддержка талантливой 
молодежи из удаленных уголков на-
шей страны. Олимпиада дает возмож-
ность ребятам со всей России полу-
чить качественное бесплатное высшее 
образование в лучших вузах страны, в 
первую очередь в МГУ. В проекте уча-
ствуют не только выпускники школ, 

но и учащиеся старших 
классов, которые впо-
следствии получают пре-
имущество при участии 
в олимпиаде на после-
дующие годы вплоть до 
окончания школы. Это 
уникальный социаль-

ный лифт для тех, кому приходится 
рассчитывать только на себя.

По итогам очных экзаменов опре-
деляются победители олимпиады, 
они будут награждены дипломами и в 
дальнейшем получат льготы при по-
ступлении в любой вуз России на вы-
бор. Победители будут объявлены 27 
марта.

Олег УСОВ

Воробьевы горы покорялись в Иркутске

Олимпиада школьников «Покори Во-
робьевы горы!» — это уникальный 

социальный лифт для тех, кому при-
ходится рассчитывать только на себя.
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